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REUNIÃO FAACO – POSTALIS PLANO BD – 14/10/2020 

Aos quatorze dias do mês de outubro de 2020, as 14:30 horas, foi realizada uma 

reunião virtual da FAACO, através do aplicativo Google.Meet, para tratar de 

assuntos específicos, voltados ao plano de previdência privada complementar – 

Plano BD.  

Em face do Postalis ter elaborado e dado publicidade do “Extrato da Proposta de 

Modelagem da Estratégia Previdencial”, com a possibilidade de formação de 

Grupo de Trabalho, prevendo-se a participação de integrantes da FAACO, houve 

a necessidade de realizar a presente reunião, a qual tratou dos seguintes assuntos:  

Aparecido (UNACOB – Bauru) – Cumprimentou a todos os presentes na reunião 

virtual convocada para dar conhecimento a todos os Presidentes de Associações 

ligadas a FAACO do que foi discutido na reunião com o Postalis a respeito da nova 

Estratégia Previdenciária daquele Instituto. Deu as diretrizes gerais para condução 

da reunião e, para abrir oficialmente a reunião, passou a palavra para o Sr. Jesuíno, 

Presidente da FAACO; 

Jesuíno (Presidente da FAACO) – Deu início à reunião, cumprimentando os 

participantes e dizendo da importância dessa segunda reunião, onde deveremos 

discutir assunto de real importância para todos. Vamos tratar apenas da parte 

administrativa do assunto, pois a parte jurídica será objeto de outra reunião no dia 

16/10 que contará com a presença do Assessor Jurídico da ADCAP, FENTECT, 

FINDECT e da FAACO, entre outros, para iniciarmos uma discussão conjunta, a 

fim de obtermos condições de preservar o direito de todos os aposentados e 

pensionistas. Participarão daquela reunião, também, além dele mesmo, os demais 

participantes do grupo dos 5 – Valter, Antônio Fernandes, Laerte e Aparecido, que 

têm se desvelado para encontrar uma solução para o problema do Postalis. Vamos 

tentar juntos, com a sabedoria de Deus. Gosta muito de um poema de Ita Portugal 

que cabe nesse momento que estamos enfrentando: “Tente. Tente outro dia. Tente 

outro corte de cabelo. 

Tente outra música. Outro filme. Uma nova sobremesa. 

Tente. Outra porta. Uma nova janela. Uma saída estratégica. Um novo passo de 

dança. Um vestido diferente. Uma palavra mais branda. Uma rua nova. Tente uma 

voz mais cristalina. 

Continue tentando uma loucura diferente. Um abraço mais caloroso. Outra 

verdade. Outra ideia. Outro plano. Outro caminho. Outro conceito. Outra 

esquisitice. Outro edredom. Outro charme. Outra intenção. Outro antídoto. Outra 

dor. Outro amor. E arrependa-se apenas de não ter tentado”. Assim, vamos 

continuar a tentar juntos para continuar a manter o Postalis para o que ele foi 

criado. 
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Aparecido (UNACOB – Bauru) – Passou a fazer uma abordagem sobre a reunião 

da FAACO com o Postalis, em que participaram diversas entidades representativas 

dos empregados, tais como a Sra. Maria Inês pela ADCAP, o Sr. Gandara da 

FINDECT, o Sr. Rivaldo da FENTECT e o Sr. Marcos Silveira, representando a 

ANIPP. Na sua visão o Postalis tem se empenhado em nos apresentar o novo 

plano CD puro e deixando de falar sobre a atual situação do BD e do Postalprev. 

Como poderemos usar a alternativa de migrar de um plano para outro se não 

sabemos como estão esses planos? Existe a opção de continuarmos no BD, mas, 

o que está sendo feito para demonstrar as vantagens ou desvantagens dessa 

decisão? Há anos estamos pagando para o Postalis manter um plano de benefícios 

para nós e agora recebemos a informação de que ele não é viável e que aquele 

Instituto quer implantar um novo plano. Toda vez que o Postalis nos “vendeu” um 

Plano de Previdência Privada (BD e Postalprev) nos foi “vendido” como o melhor e 

agora nos dizem que não servem e querem nos fazer aceitar um novo. Continuou 

dizendo que a FAACO sugeriu ao Postalis que fosse criado um Grupo de Trabalho, 

tendo, inclusive, já enviado sugestões de como funcionaria esse Grupo, mas, 

apesar do Postalis ter sinalizado com a aprovação, não a confirmou até agora. O 

nosso Plano B seria via Judicial, caso o Postalis não nos dê alternativas, por isso 

a reunião do dia 16/10. Prosseguiu dizendo que, como foi discutido na primeira 

reunião, o Grupo pesquisou no mercado um perito previdenciário que pudesse dar 

suporte técnico à FAACO e Associados e que tivesse amplo conhecimento do 

assunto. Entre vários nomes e algumas entrevistas, verificamos que o Sr. Bruno 

Sardinha, com 13 anos de mercado como Atuário, nos pareceu ter bastante 

conhecimento profissional e técnico, tendo, inclusive, trabalhado na ABGF 

(Agência Brasileira Gestora de Fundos Garantidores e Garantias S/A e na 

MERCER e, desde 2012, trabalha para a Fundação Eletrobrás de Seguridade 

Social - ELETROS atualmente é Gerente Atuarial.  Com a contratação de um 

Atuário vamos dar um passo muito importante na condução desse assunto, uma 

vez que esse é um trabalho árduo, que consome muitas horas de dedicação e 

nenhum de nós tem conhecimento técnico suficiente para prestar suporte aos 

nossos associados.   

Jesuíno (Presidente da FAACO) – Além de esclarecer que as colocações do 

Aparecido foram muito pertinentes, apresentou breve relato das providências que 

já foram adotados em relação a essa nova proposta do Postalis, tais como: Envio 

de carta pela FAACO – cuja cópia todos receberam; sugestão de criação do grupo 

de   trabalho e apresentação ao Postalis  da forma como entendemos que esse GT 

deve ser composto – com representantes de todas as entidades representativas 

dos empregados, aposentados e pensionistas -; agendamento para a próxima 

semana de reunião com todas essas entidades e seus respectivos Assessores 
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Jurídicos; reuniões com alguns Atuariais e, por fim, a decisão de que o Sr. Bruno 

Sardinha teria melhores condições de nos ajudar, em razão de suas credenciais. 

Ele já nos apresentou 06 orçamentos, todos no intuito de nos atender muito bem. 

Inclusive, lembrou que nessa última reunião que foi realizada com o Postalis foi 

dito que em havendo a migração do BD para o CD, o Postalprev teria que ir junto, 

sem maiores explicações, não sendo possível entender o porquê. Isso nos mostra 

que um Atuário é necessário, pois há diversas questões a serem analisadas. O 

Bruno nos apresentou um plano de pagamento, dividindo em 04 parcelas. Nesse 

plano não estão incluídos possíveis deslocamentos para Brasília. O valor 

apresentado por ele é de R$ 18.000,00 (dezoito mil reais). A FAACO arcará com 

50% desse valor a vista, ou seja, R$ 9.000,00 (nove mil reais) e as Associações 

dividiriam entre si os outros 50%. A princípio seria um valor muito pequeno para 

cada uma, considerando que temos 21 Associações, algo em torno de R$ 500,00 

(quinhentos reais), ainda, divididos em 03 parcelas mensais. Claro está que essa 

é a proposta da FAACO, mas a decisão final é de cada Associação, 

individualmente. No orçamento ainda foi previsto um valor de R$ 320,00 para que 

cada Associado, individualmente, se assim o quiser, no tempo certo, possa 

consultar-se com o Sr. Bruno, quando ele dará, ao interessado, o posicionamento 

do caso especifico no Plano atual e no proposto. A FAACO, como diretriz, acredita 

que devamos primeiro estudar a situação do plano BD e, mais à frente, o novo 

plano CD. Só assim poderemos ter condições de escolher. Continuando, 

esclareceu que na próxima segunda-feira, dia 19/10, vai participar de uma live 

sobre o Postalis com a condução do Senador Paulo Paim.  

Aparecido (UNACOB – Bauru) – Discorreu sobre o orçamento apresentado pelo 

Atuário, as formas de pagamento e disse que se fecharmos o Contrato com o Sr. 

Bruno Sardinha será marcada uma reunião com ele e todos os representantes das 

Associações para que o mesmo possa colocar, da forma mais técnica possível, 

seu posicionamento em relação ao assunto. Propôs que a votação fosse feita pelo 

chat da reunião. Antes de ser iniciada a votação abriu a palavra para o Sr. Edgard 

Cordeiro (Representante da ABRPT). 

Edgard (Representante da ABRPT e do CD Postalis) – cumprimentou todos os 

presentes e agradeceu a aceitação de sua participação na reunião. Disse que foi 

eleito pelos empregados para o Conselho Deliberativo do Postalis e que hoje, 

acessando o site do Postalis, viu que o Instituto aceitou a sugestão de formação 

do Grupo de Trabalho, muito embora ainda não tenha feito as comunicações sobre 

o assunto. Lembrou que os planos anteriores, no passado, foram enfiados goela 

abaixo dos empregados e agora estamos tendo a oportunidade de opinar, interferir 

nas decisões e propostas através do Grupo de Trabalho. Ele acompanhou o 

trabalho que foi desenvolvido na PETROS e acredita que o Grupo poderá contribuir 
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muito. Parabenizou a FAACO e demais entidades representativas que estão 

discutindo esse novo plano e pela contratação do Atuário que dará suporte técnico 

valioso para a decisão.  Por fim esclareceu que os eleitos para o Conselho 

Administrativo vão atuar em conjunto e não vão aprovar nada que venha a impor 

custos aos Associados. 

Marcos Amaral (AGACOR - RS) – Manifestou seu parecer de que o Atuário não 

seja contratado agora e que se ajuste com as demais entidades representativas – 

ADCAP, SINDECT, FINDECT a contratação de um único Atuário que atenda a 

todos. Entende que o enfrentamento deve ser compartilhado por todos e que, se 

cada um contratar um, teremos custos maiores, visões divergentes. Pede que se 

avalie a melhor opção que nos ajude a negociar. 

Jesuíno (Presidente da FAACO) – Entende que temos de analisar a questão em 

dois momentos: o primeiro é a contratação do Atuário. Com ele poderemos 

conhecer as condições do plano BD e onde ele vai nos levar. A situação é de cada 

um, individual dentro do plano. O Atuário vai fazer estudos para nos apresentar as 

opções de permanência ou migração. O segundo ponto é o Jurídico e é por isso 

que teremos a reunião com os Assessores Jurídicos das entidades representativas. 

Discorreu sobre as opções que tivemos em relação aos demais orçamentos que 

foram apresentados por outro Atuários e que o do Sr. Bruno Sardinha foi o melhor 

em termos de conhecimento técnico e preço. Disse que há outras empresas 

estatais fazendo a migração de plano e que cada um quer o seu...cada um tem a 

sua história. Discorreu sobre a possível privatização dos Correios e sobre os 

interesses de cada um no assunto. Esclareceu que a FAACO trouxe à reunião os 

valores cobrados pelo Atuário no sentido de dar transparência às negociações com 

ele. 

Marcos Amaral (AGACOR - RS) – Quer esclarecer que não acha que a contratação 

esteja sendo mal conduzida. Só entende que a contratação deveria ser 

compartilhada com as demais entidades. Eles também são associados a ADCAP 

e que, talvez, em algum momento, por causa dos custos, tenha que optar entre as 

possíveis adesões. 

Aparecido (UNACOB – Bauru) – Entende que cada entidade tem seus próprios 

interesses. Quando fomos buscar o atuário, foi para defender os interesses dos 

aposentados e pensionistas. Nem a ADCAP, nem os Sindicatos vão defender os 

aposentados e pensionistas. Qual é a entidade que deve defendê-los? A FAACO. 

É ela quem tem de defender seus associados! 

Jesuíno (Presidente da FAACO) – Esclareceu que vamos estar juntos com as 

demais entidades mas, nessa situação, os aposentados precisam de um 
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atendimento diferenciado. Para prosseguir, pediu a manifestação do Dr. Fábio 

Janot, Advogado da Advocacia Janot que está acompanhando a reunião. 

Dr. Fábio Janot (Advogado) – Esclareceu que a questão do Atuário é essencial 

para a tomada de decisão. Vocês precisarão estar bem assessorados, pois, 

dependendo da opinião dele, pode ser contraproducente barrar esse novo plano. 

O valor pedido por ele está excelente. 

Laerte (AAPSC - SC) – Esclareceu que está no grupo dos 5 desde o início das 

tratativas e a decisão de buscar um Atuário foi excelente. O Sr. Bruno é Gerente 

Atuarial da Eletrobrás e está trabalhando no processo de mudança do BD para o 

CD daquela empresa. Trata-se de uma pessoa altamente qualificada e se propôs 

a fazer um trabalho especifico para os aposentados. Primeiro ele estudará o plano 

BD e depois o CD. Por enquanto, não abordaremos o Postalprev, pois é um plano 

saudável, mas poderá ser analisado em um outro momento. O Bruno além de muito 

qualificado é disponível, aceitando, inclusive, a possibilidade de efetuar viagens 

para reuniões presenciais e, mediante o valor apresentado de uma consulta, 

atender pessoas individualmente. Assim, teremos suporte técnico e qualificado, 

informações personalizadas, contratadas especialmente pela FAACO para atender 

nossos associados. Está convencido que esse é o melhor caminho. 

Jesuíno (Presidente da FAACO) - Queria destacar a importância do Conselheiro 

Eleito para o Conselho Deliberativo do Postalis estar presente, pois em algum 

momento poderemos precisar de documentos e/ou informações e ele poderá nos 

ajudar em muito. 

Marcos Amaral (AGACOR - RS) - Quer esclarecer que não tem nenhuma objeção 

que se contrate um Atuário, apenas sugeriu que a contratação fosse compartilhada. 

Ademir – (ACEGO - GO) -  Esclareceu que entendeu a colocação do Marcos 

Amaral, mas também acha que o assunto deveria ter sido mais discutido. Como 

disse na outra reunião, em Porto Alegre tem o Escritório do Dr. Portanova que é 

excelente e poderia ter sido pedido orçamento para ele. 

 

Jesuíno (Presidente da FAACO) – Disse que pesquisou, pessoalmente, diversos 

orçamentos e o do Sr. Bruno Sardinha foi o melhor. Precisamos correr atrás pois o 

tempo é curto. 

Aparecido (UNACOB – Bauru) – Colocou em votação a contratação do Atuário 

Bruno Sardinha, pelos valores e formas de pagamento já expostas, esclarecendo 

que a votação deverá ser efetuada pelo chat da reunião.  
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Nélio (UNAICT - RJ) – Cumprimentou o grupo que está trabalhando 

incansavelmente nesse assunto e acredita que quem tem de lutar pelos 

Associados é mesmo a FAACO e que temos que pensar na segurança dos 

mesmos. 

Fernandes (ARACT - SP) – Perguntou se nos valores mencionados estão incluídas 

as viagens do Bruno. 

JESUINO (Presidente da FAACO) – Esclareceu que pode sim ocorrer a 

necessidade de alguma reunião presencial, mas nesse valor de R$ 18.000,00 tais 

despesas não estão incluídas. No entanto, esses valores serão discutidos no 

momento oportuno e depois decidiremos se as despesas serão rateadas ou se a 

FAACO irá assumi-las, mas que provavelmente será a FAACO.  A seguir, 

apresentou alguns itens da Tabela de Honorários apresentada pelo Bruno que é 

baseada na Tabela de Honorários Mínimos do Instituto Brasileiro de Atuária, 

esclarecendo que todas as Associações receberão uma cópia do contrato do 

Atuário caso a contratação seja aprovada. 

Aparecido (UNACOB – Bauru) – A proposta de contratação do Sr. Bruno Sardinha, 

Atuário, foi aprovada por 16 votos, sem nenhuma contestação. Anexo 2 – votação 

através do chat. 

Jesuíno (Presidente da FAACO) – Prosseguindo esclareceu que como 

propusemos a formação de GT para acompanhar os estudos da situação do BD e 

implantação do CD, entende que há a necessidade de indicarmos o(s) 

representante(s) da FAACO. Como não sabemos se será permitida a participação 

de um ou dois representantes, sugeriu que já escolhamos dois e fiquemos no 

aguardo da decisão do Postalis.  Dessa forma, nos antecipando, sugeriu que fosse 

feita a escolha do primeiro e, para isso, indica o Sr. Jose Aparecido de Souza, 

Presidente da UNACOB Bauru, colocando o nome para votação, que deverá ser 

efetuada pelo chat da reunião. 

Aparecido (UNACOB - Bauru) – A proposta foi aprovada por 16 votos, sem 

nenhuma contestação. 

Jesuíno (Presidente da FAACO) – Colocamos agora, para votação, o nome do 

segundo indicado a compor o GT proposto pela FAACO ao Postalis. Para isso, 

indica os seguintes nomes: Laerte Setúbal (AAPSC/SC), Antônio Fernandes 

(ARACT/SP) e Valter Lourenço ABRACO/BSB). 

Aparecido (UNACOB - Bauru) – A votação final foi: Laerte – 12 votos, Fernandes – 

1 voto e Valter – 3 votos, totalizando 16 votos, sem nenhuma contestação. Anexo 

2 – votação através do chat. 
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Jesuíno (Presidente da FAACO) – Eleitos para compor o GT o Aparecido e o 

Laerte. Vamos esperar, agora, a decisão do Postalis. 

Aparecido (UNACOB - Bauru) – Agradeceu a confiança que estão depositando em 

sua pessoa e disse que apesar de não ter conhecimento técnico suficiente, a 

contratação do Atuário vai dar condições para os aposentados estarem 

representados nessa discussão. Quer que todos saibam que não vai medir 

esforços para fazer um bom trabalho. Agradeceu a presença e a participação de 

todos na reunião. 

Laerte (AAPSC - SC) – Esclareceu que está no grupo para trabalhar para os 

aposentados e pensionistas através da FAACO; que todos estão 

preocupadíssimos com a situação dos aposentados e que a defesa deles só pode 

vir através da atuação da FAACO. 

Fernandes (ARACT - SP) – Colocou a Associação à disposição do Aparecido e do 

Laerte. 

Jesuíno (Presidente da FAACO) -  Agradeceu a participação de cada um na 

reunião e disse que acredita que mais para a frente poderá vir a ser necessária a 

criação de um outro grupo de trabalho para dar apoio e retaguarda para esse grupo 

que vai trabalhar com o Postalis. Reitera que este grupo “Reunião FAACO” é só 

para tratar de assuntos ligados ao Postalis, exclusivamente. Outros assuntos 

devem ser tratados nos grupos respectivos ou diretamente com o interessado. 

Despediu-se, desejando uma boa tarde a todos! Anexo 1 relação do participantes 

na reunião virtual 14.10.2020. 

Nada mais havendo para ser tratado a presente reunião foi encerrada as 16:20 

horas, onde foi lavrada a presente ATA, contendo em anexo a relação de 

participantes da mesma. 

 

 

 

 

Anexo: Relação dos participantes 


